





www.scielo.cl

Andes pediatr. 2023;94(1):7-8
DOI: 10.32641/andespediatr.v94i1.4576

EDITORIAL

Cien años de la Sociedad Chilena de Pediatría

100 years of the Sociedad Chilena de Pediatría

Rossana Faundez Herrera^a

^aPresidenta 2021 – 2022, Sociedad Chilena de Pediatría (SOCHIPE). Santiago, Chile.



Estimados lectores, reciban todos ustedes un cordial saludo de parte de la presidenta del directorio 2021-2022 de nuestra Sociedad Chilena de Pediatría que acaba de cumplir 100 años y por ello dedicaré este editorial a nuestro centenario.

Son 100 años de un fecundo caminar desde aquel día 4 de agosto de 1922, cuando un grupo de médicos dignos de admiración decidieron darle orden y empuje a los esfuerzos que se hacían por sistematizar y comunicar las experiencias de la medicina infantil de comienzos del siglo XIX.

En esa época (1922), las formas de perfeccionarse en conocimiento y destrezas eran escasas, los viajes al exterior muy onerosos y había sólo una Facultad de Medicina, en la Universidad de Chile. La medicina chilena casi no tenía especialidades y se era médico de niños más bien por adscripción a ese trabajo que por formación y, la mortalidad infantil era muy alta (30% o más).

En ese contexto, se lanzó la idea de formar una sociedad, concretada con poco menos de 50 médicos. La iniciativa de una agrupación científica puede haber surgido de Dr. Luis Calvo Mackenna, su primer presidente.

En julio de 1922 se dio el primer paso, Dr. Calvo Mackenna convocó a los médicos que estimó represen-

tativos de cada una de las instituciones que tendían a la protección del niño en Santiago. El 21 de ese mes, se reunieron 29 connotados pediatras, internistas y cirujanos, en una sesión preparatoria. Entre los asistentes, muchos prestigiaron e hicieron crecer la especialidad, como Dra. Eloísa Díaz, Dra. Cora Mayers y Dr. Luis Aguirre Cerda, hermano de Pedro, quien sería presidente de la República.

En la segunda reunión formal, el 4 de agosto de 1922, se fundó la Sociedad, 36 asistentes aprobaron los estatutos y reglamentos de la Comisión Organizadora y eligieron directorio.

La primera sesión científica se celebró el 7 de agosto 1922, sólo tres días después, prueba del interés existente. En ella se eligió vicepresidente a Dr. Alfredo Commentz, nombre que actualmente lleva el premio de reconocimiento a los mejores trabajos de investigación presentados en el Congreso Chileno de Pediatría.

El doctor Calvo Mackenna y otros visionarios de la época fueron seguidos por una larga lista de figuras señeras de la medicina chilena, que le han dado cuerpo y alma a una sociedad científica que ha entregado importantes contribuciones a la medicina infantil nacional e internacional.

La historia de la sociedad de Pediatría en sus 100 años ha quedado plasmada en un texto escrito con la

Correspondencia: Rossana Faundez Herrera rosfaundezh@gmail.com maestría de un pediatra que ha hecho de SOCHIPE una parte muy significativa de su vida, el Dr. Nelson Vargas Catalán. Libro titulado "Del 1 al 100", lanzado en nuestro centenario.

En estos 100 años, la Sociedad Chilena de Pediatría ha tenido 59 Directorios, con relevante y desinteresada contribución.

En este largo caminar SOCHIPE edita, comunica, educa, estimula la investigación y publica. Desde año 2020 la visibilidad de Andes Pediátrica/Revista Chilena de pediatría aumentó significativamente respecto a los años previos

En su historia, la Sociedad Chilena de Pediatría ha aportado mucho a la formación de los pediatras y ha colaborado siempre con la autoridad sanitaria, contribuyendo a la elaboración de políticas públicas en salud infantil y programas sanitarios del Ministerio de Salud de Chile.

Creo acá bueno recordar algunos logros impulsados por SOCHIPE, (1) Postnatal de 6 meses (Dr. Fernando Pinto), (2) Prevención de uso de OH y drogas (Dr. Humberto Soriano, (3) Ley Mila (acompañamiento de NNA hospitalizados (Dr. Francisco Barrera), (4) Seguridad del Niño Pasajero (Dr. Sergio Rendic).

Mas recientemente, como SOCHIPE hemos tenido un importante Rol en enfrentamiento de pandemia COVID 19

La pandemia COVID 19 sobre todo en su inicio tanto por desconocimiento como por la falta de vacunas implicó un tremendo desafío para el sistema sanitario chileno y de todo el mundo.

Como Sociedad Chilena de Pediatría tanto en forma individual como a través de participación conjunta con Asociación de Sociedades científicas médicas, Colegio médico y Academia, nos pusimos a disposición de la autoridad sanitaria precozmente.

Una de las tareas más importantes fue participar aportando insumos para la Mesa social por COVID 19, conformada por autoridades, alcaldes, académicos y profesionales de la salud y cuyo objetivo fue ser una instancia de coordinación y colaboración para enfrentar esta pandemia.

Paralelamente, como SOCHIPE, estuvimos reuniéndonos con Autoridades de Intendencia de Gobierno, de MINSAL y de MINEDUC, colaborando en una PROPUESTA SEGURA A CLASES de nuestros niños, niñas y adolescentes (NNA). En el marco de que nuestra querida sociedad ha cumplido 100 años hemos organizado distintas actividades conmemorativas, entre ellas las más relevantes son: Ceremonia de celebración del cumpleaños propiamente tal (agosto 2022), presentación y lanzamiento en esta ceremonia de un anhelo de muchos de nosotros que es el Libro de la historia de nuestra querida sociedad: "Del 1 al 100", perpetrado por nuestro Maestro de la Pediatría Dr. Nelson Vargas Catalán y sus cómplices como el mismo denomina. En esta reunión, estuvieron presentes 11 expresidentes de nuestra Sociedad a quienes pudimos agradecer su rol en este largo camino.

Inspirados en aquellas mujeres y aquellos hombres visionarios y generosos, que han hecho grande a la Sociedad Chilena de Pediatría, y en su representación, quisimos reconocer en esta ceremonia con la Medalla Centenario SOCHIPE a algunas personas que por su quehacer en los últimos años han aportado y siguen aportando en forma sobresaliente. Son los "Destacados que dejan huella", en este caso recibieron la medalla 9 pediatras (Nelson Vargas, Teresa Alarcón, Oscar Herrera, Iván Silva, Leonor Schenone, Loreto Podestá, Dr. Humberto Soriano, Dra. Leonor Jofré, Dr. Francisco Moraga) y el Comité Editorial de Revista Andes Pediátrica de SOCHIPE por promover la difusión de publicaciones científicas de salud infantil y su gran esfuerzo por llevarlas a las mejores plataformas de búsqueda académica. En nuestra celebración estuvieron presentes autoridades de ASOCIMED; Comisión de Infancia de MINSAL, UNICEF, TELETON, COLMED Y COANIQUEM.

También dentro de las actividades conmemorativas del centenario, en reciente Congreso de Pediatría número 61, lanzamos otros 2 libros, "Miradas desde la cultura y el arte a la pediatría, infancia y adolescencia" y "Relatos para en Centenario", del Comité de Arte y Cultura de SOCHIPE.

En tiempos de desafíos y de incertidumbres, con toda seguridad lo que nos ha permitido progresar y fortalecer a nuestra humanidad y por cierto a nuestra querida SOCHIPE es el capital humano.

Como Sociedad queremos seguir creciendo y cumpliendo muchos años más, nos ponemos nuevamente a disposición de todos ustedes para seguir trabajando estrechamente en la capacitación de nuestros socios en pro finalmente del bienestar y salud de nuestros NNA.